

El Imparcial de Levante

SEMANARIO INDEPENDIENTE

ÓRGANO DE LA OPINIÓN DEL PAÍS

DIRECTOR DIEGO AZNAR CASANOVA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Cuevas trimestre 1,50 ptas.
En el resto de España " 2 "
Extranjero semestre 5 "
Pago anticipado

TODA LA CORRESPONDENCIA AL ADMINISTRADOR
D. PEDRO GONZÁLEZ GARRIDO

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

TARIFA DE ANUNCIOS

En primera plana línea 0,25 ptas.
En segunda id. id. 0,20 "
En tercera id. id. 0,15 "
En cuarta id. id. 0,10 "

¡SALUD A TODOS!

No sin emoción hemos quitado la última hoja del almanaque de 1913, dejándola que el viento se la lleve con los últimos momentos del año pasado, y hemos levantado la tapa del Almanaque de 1914 en los primeros momentos del presente año... Entramos en el segundo año que vé la luz pública nuestro semanario... Saludemos en nombre de él a nuestros amigos, a nuestros colaboradores, a nuestros favorecedores y hasta a nuestros detractores, si es que algunos tenemos, deseando a todos, sin excepción alguna, todo género de venturas y parabienes. También ofrecemos nuestra casa periodística... Desde hace algunos días, nos honramos en tenerla y en ofrecerla, en el mismo edificio que en la calle de García-Alix ocupa el Centro Obrero de esta Ciudad.

¡Salud a todos! Esperamos que seguirán dispensándonos la cooperación más eficaz, para que esta hoja periodística que que no pocos desvelos y afanes nos cuesta, siga siendo con tanta modestia como energía, portavoz de cultura y de progreso.

Humoradas

y alguna verdad

LA VANIDAD EN LITERATURA

¿Se injuria a un escritor cuando se le dice que escribe mal, siendo verdad? El buen sentido lo niega, pero la vanidad profesional lo afirma. Hay hombres

que ponen su honra en los libros que escriben, y se creen más ofendidos por el juicio desfavorable de un crítico, que por una sentencia condenatoria. Se asemejan a ciertas mujeres que se creen más ofendidas cuando se discute su belleza o la elegancia del traje que visten, que cuando se pone en tela de juicio su virtud. ¡Incurable y ridícula vanidad! Los literatos tienen la dignidad en el estilo, y las mujeres en la ropa o en la epidermis. Y, bien mirado, en casi todos los literatos mediocres, hay una mujer presumida y a menudo fea. Y cuando el literato además de presumido es envidioso, cosa frequentísima, es dos veces femenino.

Pidamos al que todo lo puede, haga que nuestros escritores no dejen de ser hombres por ser solo literatos, y nos libre del profesional afectado y pedantesco, del *mico estético*, que encuentra más belleza en una correcta estrofa o en un párrafo cincelado, que en un rasgo heroico, en una vida pura o en una acción generosa.

Sé de un escritor mediocre, que se consideró gravemente injuriado por que un compañero, al mencionarlo, le llamaba escritor distinguido. ¡Irreverencia tal no podía consentirla! ¡Él no era distinguido! Eso lo es cualquiera en estos tiempos de bajana adulación y plétora de adjetivos. ¡Él era, lo menos, ilustre! ¿Cómo no si había escrito, dos novelas, seis dramas, tres libros de crónicas, y era además, diputado, y por contera candidato a ministro? ¡y todo su ser se conmovía y temblaba a impulsos de una santa

indignación! ¡Bienaventurados los que creen más en sí mismos, que en la eficacia de los adjetivos que los otros les aplican y no solicitan ser llamados ilustres, contentándose con ser discretos o por lo menos honrados!

La fraternidad es imposible en literatura. Antes veremos a Francia y Alemania unidas, a los rusos y japoneses coligados, y a las mujeres hablando bien unas de las otras, que a dos novelistas amándose cordialmente y a dos escritores o dramaturgos haciéndose justicia. Larra lo dijo: las palabras *literato* y *envidia* son sonórimas. Este sería un bien, si los envidiosos limitaran sus malas pasiones a descuartizar literariamente al envidiado, con lo cual lejos de disminuir, aumentarían su fama y su crédito, pero no se paran ahí: ¡Tiene la envidia tantas armas y todas de tan mala ley! Conozco a un literato que tenía la desgracia de tener más talento que sus compañeros, y hacía de él fracay brillante ostentación con la pluma y la palabra. ¡Esto no podían consentirlo los humillados! Ellos le perdonaban que tuviera talento, con tal de que no hiciera gala de él. Y mi amigo, entre quedarse mudo y manco por complacerlos o emigrar, optó por esto último y se marchó a la sierra, donde actualmente se encuentra, acaso predicando a los pastores, a esos simpáticos pastores que oyeron sin pestañear el magífico discurso de D. Quijote y le comprendieron harto mejor que muchos literatos.

Cuenta la discretísima Carmen de Burgos (Colombine) en su li-

bro sobre Leopardi, que éste gran poeta y pensador tuvo la desgracia (aparte de nacer genio y de estar enfermo) de enamorarse de una mujer vulgar, coqueta y desprovista de ternura, que se rió grandemente de la pasión que le había inspirado, amargando aún más con sus necias burlas la vida atormentada del gran hipocondriaco de Recanati

Parece que a aquella señorita (la llamaremos así) para excitar al poeta se ponía a besar efusivamente a todos los niños que a su paso encontraba, procurando ser vista del gran escritor, que ingenuo y sensible, como todos los altos espíritus, creía que su amada era la más dulce y cariñosa de todas las mujeres. Bien pronto pudo vencerse de lo contrario, pues la señorita, después de alentarle para que declarase su amor, se mojó cruelmente de él.

El fenómeno es muy viejo. La naturaleza crea poquísimas mujeres para compañera del genio. Leopardi hubiera sido aún más infeliz de lo que fué, si llega a unir su destino al de la citada señorita. Ésta no podía comprenderlo. No había nacido para esposa de un gran artista, sino para hembra de cualquier macho con bigotes. Un robusto soldado de artillería, la hubiera agradaído más y hecho más dichosa que Leopardi.

Pascual Santacruz.

SECCION FEMENINA

Queridas lectoras:

Ayer entretenía yo un rato el ocio leyendo la prensa londinense, y en uno de esos periódicos, sabana por su extraordinario ta-

maño, traduceo la siguiente noticia:

Hoy han promovido las sufragistas un nuevo y formidable escándalo en la Catedral de San Pablo.

Fueron en gran número a dicho templo, a la hora de los oficios y se situaron estratégicamente.

Cuando comenzaron los cánticos, varias de ellas se levantaron y empezaron a entonar sus himnos.

Los bedeles las intimaron a salir. Ellos respondieron a puñetazos, arañazos y mordiscos.

La lucha duró más de media hora y terminó con la derrota de los bedeles, que con los rostros convertidos en mapamundis, corrieron en busca de la policía.

Esta penetró en la Catedral, y a puñetazos, expulsó a las sufragistas, que, una vez que se vieron en la vía pública, dedicaronse a lanzar piedras contra los escaparates de los comercios inmediatos.

That is the question que se plantea hoy no solo en la lengua inglesa, sino en todas las lenguas del mundo civilizado... Absorta me encontraba yo ante la contemplación de esa fase del problema femenino, cuando inopinadamente se presenta en mi habitación una bella parienta mía por afinidad, a quien por el afecto que le profeso le doy el nombre de hermana. Algo entendida en el inglés, me requiere para que dé mi opinión no solo sobre el sufragismo sino sobre el problema femenino en general. ¿Que opinas sobre la misión de la mujer? ¿Es distinta de la del hombre? ¡Ah, querida mía, que equivocada anda la modernísima sociedad con respecto a la mujer! Como dice muy bien Doña Concepción Arenal, aún hay leyes que parecen escritas con una lanza, costumbres formadas en el campamento romano y opiniones salidas del castillo feudal. Una ilustrada francesa, a quien no conozco pero que desde ahora cuenta con mi simpatía, Madame Aucler, ha dicho en un mitin celebrado recientemente en la Alcaldía del undécimo Distrito de París, con respecto a la sociedad francesa (que diría con respecto a la sociedad española) que sus ideas son tan estrechas como las fal-

das trabadas de las mujeres. ¡Pobre mujer, por ley y por costumbre sujeta cual eterna menor a la tutela a la tiranía de un hombre! Soltera no se concibe, sin el brazo ferreo de un hombre, padre, tío (cuantos tiene de estos) o hermano, casada se encuentra supeditada a la voluntad más o menos caprichosa del marido, joven, y más si es agraciada, se halla sitiada y asediada por importunos e impertinentes galanteadores, vieja, solo merece desprecios, y siempre se vé rodeada de obstáculos y peligros, y parece que no se la deja libre más que en dos lugares tan opuestos, como la Iglesia y el lupanar. Hasta en esos lugares apartados, la maledicencia la persigue, y beata o ramera, parece que el hombre se goza en saberla y molestarla. En nombre de Dios, en nombre de la Ciencia, en nombre de lo que creáis más respetable, por lo menos, creo respetareis a vuestras madres, y os conjuro a vosotros los hombres, hermanos nuestros en humanidad; a que hagáis buen uso de esa misma inteligencia de que tanto alardéis, y que según decís es el castillo roquero de la pretendida desigualdad femenina. Haced igual al hombre y la mujer, tanto en la ley como en las costumbres, pues el sexo no implica desigualdad esencial en la condición. Han pasado los tiempos de la tiranía... Renunciad a la tiranía histórica que ejercéis sobre la mujer. Ni aun siquiera admito la arcaica distinción de que la mujer tiene su misión principal en el seno del hogar doméstico, y el hombre en el seno de la Sociedad en general. Démosle, pues a la mujer, los mismos derechos civiles y políticos que el hombre, demosle también igual consideración en la sociedad, y entonces habremos remediado la más grande injusticia que registra la historia. Si queréis establecer alguna distinción, reservad para el hombre mientras subsista la pena de muerte la plaza de verdugo; ¡bastante tiempo lo ha sido y lo será aún de la mujer!

Perdonad, amables lectoras, si me he excedido en el lenguaje. Defiendo nuestra causa. Ya sabéis que siempre es vuestra

Lady Spencer.

P. D.—Con verdadera delectación he recibido las auras octavas que el Sr. Martínez Alvarez de Sotomayor me envía como laurel de su ingenio ofrendado al humitísimo mio, cuyas estrofas que tan guardadas en caja macarina... Le doy las más expresivas gracias, haciendo constar que con tan delicado presente, el Kalifa de Calguerin y de las letras, se convierte también en Kalifa de la galantería.

NOTA.—Prohibida la reproducción sin permiso de Lady Spencer, o del Sr. Director de EL IMPARCIAL DE LEVANTE.

UNA VISITA

a los trabajos de las aguas sub-álveas DEL ALMANZORA

Invitados por el digno Ayudante de Obras Públicas, D. Fernando Avilés, para que girásemos una visita a los dichos trabajos, aceptamos gustosos su invitación con el laudable propósito de informar a nuestros lectores de la marcha de estas benéficas labores que ofrecen tan vital importancia para este país.

La impresión que de nuestra visita hemos sacado ha sido altamente afortunada, no solo en cuanto a las obras se refiere, si que también por habernos convencido plenamente de que, si aquellas no se interrumpen, veremos en no lejano plazo convertidas en fértil vega las tierras que llamamos de riego gracioso y de río.

Y conste que hemos llegado a tener este convencimiento fundándonos en hechos tan prácticos como el que nos presenta la Cimbra, que, como todos saben, es una zanja hecha en el río en sentido longitudinal del mismo, de unos 600 metros de larga por 5 de profundidad en su cabeza, cuya zanja, apesar de las malas condiciones que reúne, produce en la actualidad 15 litros de agua por segundo.

Ahora bien, los trabajos de que nos ocupamos llevan una profundidad de 18 metros más que la cota máxima alcanzada en la zanja, amén de que el proyecto es dar tres cortes transversales al río, lo cual podrá conseguirse dadas las sinuosidades del mismo,

sin tener necesidad de variar dirección de la galería; siendo presumir que dado el primer corte, es posible que obtengamos la necesaria cantidad de agua.

Además de este dato que puede ser más sugestivo, podemos apuntar otro también de gran valor, cual es, el aumento de 65 litros por segundo que evidentemente se han conseguido al llegar con los trabajos al falso y cuyo aumento no ha podido ser producido por otras aguas que por las sub-álveas de nuestro Almanzora; lo cual hace esperar que cuando lleguen las acertadas labores a su hecho, tendremos un caudal de agua de incommensurable riqueza; viniendo en apoyo de lo que decimos, las autorizadas opiniones del culto Ingeniero Director de las Obras, D. Rafael Benjumea, y del ilustrado Ayudante, Sr. Avilés.

En cuanto a la marcha de los trabajos, basta una sola visita de inspección ocular para persuadirse de la gran competencia del insigne Director, que con admirable pericia ha conseguido atravesar el falso, venciendo las pesadas dificultades que se han ofrecido hasta conseguir una galería inmensamente sólida e impermeable y con un sistema de trasmisión tan sencillo como eficaz.

Este consiste, en que como los sillares empleados en la fortificación de la galería están hechos de hormigón, cada uno de ellos lleva ochavada una de sus aristas, quedando entre cada dos un hueco o conducto por el cual discurren las aguas a dicha galería estando ésta además revestida de una pedriza por su parte exterior, que no solo le da consistencia, sino que evita que las aguas arrastren sedimentos arenosos que puedan interceptar los mencionados conductos.

Debemos consignar un aplauso al encargado de la ejecución de las repetidas obras D. Fernando Avilés, que está desempeñando su cometido con tan acertada discreción, pues aun teniendo que luchar con la falta de práctica en los obreros para esta clase de trabajos, no ha habido que lamentar el más pequeño siniestro.

Y como lo más difícil del falso está ya salvado, de no presentarse nuevos obstáculos, en brev

se entrará en terreno firme y las labores marcharán con mayor rapidez.

En cuanto a la galería antigua, podemos afirmar también a nuestros lectores que ha quedado casi toda sólidamente fortificada, desapareciendo el peligro de que puedan filtrarse las aguas.

Y terminamos esta modesta reseña, dando sinceras gracias a los señores Avilés, tío y sobrino, que nos han acompañado en esta visita y que tan excelentes atenciones nos han dispensado, y consignando, en nombre de Cuevas, la inmensa gratitud que debemos también al reputado Ingeniero D. Ramón Díez Petersen, Jefe de la División Hidráulica del Sur de España, y al activo Presidente del Sindicato de Riegos, nuestro amigo y paisano, don Francisco Soler y Soler, que no solamente presta sin descanso su cooperación personal, sino que ha sabido hábilmente despertar en el personal técnico un interés supremo por esta obra redentora para nuestra país.

La luz eléctrica

Son muchas las quejas del vecindario acerca de este asunto, del alumbrado público y particular, que llega a nosotros, y no hemos de permanecer callados ante tantas faltas y desórdenes cometidos por parte de la empresa que suministra el fluido, hasta el extremo, como sabéis la mayor parte de nuestros lectores, que el día 25, después de estar completamente abarrotado de público nuestro teatro, hubo que echarlos a la calle sin darle el espectáculo anunciado, por falta, como ha ocurrido anteriormente, de luz para dar la proyección cinematográfica.

Este es uno de tantos conflictos que a diario se repiten; en cada casa o establecimiento particular se tiene que tener preparadas luces de petróleo si no se quiere estar a oscuras, protestando todos del mal alumbrado y, lo que es peor, de su inseguridad.

Tenemos noticias de que la

empresa Cinema Artístico trae un motor de 9 caballos de fuerza para su uso particular, lo que creemos debía de haber hecho antes, para así evitar los muchos disgustos que le ha ocasionado, lo que antes dejamos manifestado.

En resumen y para no hacer esto demasiado largo, si hemos de ser portavoz del público en general, debemos aconsejar a nuestra primera autoridad que corte la corriente a la entrada de la población, y acaben de una vez para siempre esas intermitencias y faltas en el servicio del alumbrado público. Mas vale no tener luz eléctrica y alumbrarnos con nuestros antiguos faroles, que estar a lo mejor, sin lo uno ni lo otro, padeciendo el vecindario la más completa oscuridad en nuestras laberínticas calles.

No hemos de terminar este asunto sin antes aperebirles del mismo a dos establecimientos importantes de la localidad; el Casino y el Centro Obrero, aconsejándoles que hagan lo propio que ha hecho la empresa del teatro, si quieren que su alumbrado esté en armonía con los tiempos que corren.

* * *

A última hora y cuando ya teníamos terminado el trabajo que antecede, nos enteramos que varios señores, amigos nuestros, van a instalar una central eléctrica para dar luz a la población, y energía a algunas industrias. Celebramos semejante determinación y aplaudimos a estos señores que exponen su dinero y trabajo en negocios que han de ser de reconocida importancia mejora para la población.

¡Adelante! a ver si acaban los apagones y podemos transitar por las calles.

SECCIÓN MINERA

Desde el día 1.º del presente año podemos decir que ya tenemos desagüe en Almagreña. Un ingeniero belga se ha hecho cargo, en nombre de la Sociedad Española de Industrias Mineras, del establecimiento del Arteal, y como dato que dice muy al-

to del celo del Sindicato, consignamos con gusto que bombas, máquinas y demás instalaciones estaban en completo estado de conservación, limpias, engrasadas, en una palabra, cuidadas exquisitamente, y esto lo demuestra mejor que nuestras palabras el hecho de haber comenzado a funcionar inmediatamente discurriendo las aguas termales por la alcantarilla de desagüe por espacio de algunas horas en el día primero, y solo dejaron de funcionar con objeto de proceder al esmerilado de una válvula del dique de contención que era imposible haber tenido cuidada por su parte posterior y en contacto con las aguas. Tan solo este pequeño inconveniente y alguno que otro, (que aun estando en funcionamiento cualquier máquina, son propios,) hasta la fecha se han observado y esto después de varios meses de paralizadas las máquinas! ¡Dato elocuente! nos admiramos y no podemos terminar sin consignar nuevamente un aplauso y un ferviente voto de gracias salidos de lo más hondo de nuestro corazón, como buenos hijos de Cuevas, al Sindicato y su Presidente nuestro amigo D. Juan Diego Pérez de la Cuesta.

JUVENTUD REGIONAL

SOLDADOS Y ESCOLARES

Por una rara casualidad este año casi coincide la llamada oficial de la juventud para tomar las armas y seguir pulsando las letras, estas en las escuelas generales o especiales, y aquellas en el prosaico cuartel o en el intranquilo campamento. ¡Jovenes soldados y escolares! ni entre el fragor de las armas, ni entre el no menos guerrero aunque intelectual, trágico de las letras, olvidad a vuestra patria chica, parte integrante de la patria grande. Entre una nube de afectos, es posible que deje aquí el soldado el desolado corazón materno, y al escolar el desolado bolsillo del padre: ambos se sacrifican por vosotros. EL IMPARCIAL DE LEVANTE dentro de su modestia no olvida a ninguno del país, presente o ausente, preocupándose del bien de todos.

GACETILLAS

Solicitud postal en marcha

Hemos sabido que la Administración de Correos de esta Ciudad

ha informado nuestra solicitud postal, de orden de la Superioridad, en el sentido de que el correo de Madrid, en vez de venir a Cuevas por Pulpi o Huercal, venga por Aguilas en automovil.

Con mucho gusto reconocemos la mejora de nuestra solicitud, y sin amor propio alguno, a fuer de imparciales, nos adherimos a tan discreto informe.

Cohete a la prensa. Día 30 en la noche

¿Este va?... ¿Va bueno?... Bueno va... Pum... (aquí el cohete)... ¡POR EL IMPARCIAL DE LEVANTE!... ¡Gracias Hermanos de las Maravillas!

Reformas municipales

Con gusto hemos visto también que se está arreglando el camino de Cuevas a Herrerías. ¿Serán estas reformas el principio de nuestro deseado «Camino del Minerero»? No, porque nosotros no desistiremos hasta que el minero vaya a Herrerías en tranvía o en cualquier medio cómodo de transporte.

Se habla de proyectos plausibles del Alcalde-Presidente, como reformas y urbanización de la Plaza de la Condado de la Alguila, colocación en esta de un potente foco eléctrico etc. etc.

Celebramos todo lo bueno, pues queremos más aplaudir que censurar.

Fallecimiento

Segun escribe nuestro corresponsal de Garrucha, Lusitania, ha fallecido en la simpática población costera antedicha, D. Ramón Unda, causando la noticia general sentimiento.

Viajeros

Han regresado de Madrid, el Presidente del Sindicato del Desagüe, D. Juan Diego Pérez de la Cuesta y D. Anastasio Flores Bernabé.

Paisano que vuelve

Hace dias se encuentra entre nosotros el inteligente ebanista D. José García Galera, que hace meses marchó a América en busca de mayor campo a sus energías, y ahora vuelve con el propósito de recoger a su familia.

Le deseamos prosperidad en aquellas lejanas tierras.

Sentimos no poder publicar por falta de espacio un interesante trabajo de redacción sobre el precio de las carnes, y otros varios de colaboración, entre ellos uno muy bonito de nuestro paisano D. José Bordiu. Quedan para el número próximo. Mientras tanto damos las gracias a nuestros colaboradores.

LA PROPAGANDA LITERARIA

Gran surtido de obras históricas, científicas y religiosas, con derecho á regalos de retratos, cuadros, relojes y objetos artísticos.

Suscripción permanente á los principales diarios y revistas españolas, con importantes regalos en metálico.

Realización de novelas de los mejores autores, con grandes descuentos, según pedido.

Pídanse catálogos y condiciones al Centro de suscripciones

DE

JUAN VALERO

SAN AGUSTÍN 35.—CUEVAS.

ECONOMIA Y ELEGANCIA

EBANISTERIA Y CARPINTERIA DE BARTOLOME COLLADO SERRANO

Grandes existencias de muebles de todos los estilos y épocas, construcción esmerada.

Tapicerías, estores, visillos y alzapauos para cortinas

Tengo a la venta grandes surtidos en alcobas y comedores.

Almacenes y Talleres Esperanza 5.—CUEVAS (Almería)

No comprar sin antes visitar estos almacenes.

CARPINTEROS Y TALLERES

El Imparcial de Levante

SEMENARIO INDEPENDIENTE

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Cuevas trimestre 1'50 pta. En el resto de España 2 id. Extranjero semestre 5 id.

MADRID - ESCORIAL. Oficinas. Palma. alta 8 MADRID



Diego M. Campo
TALLER DE ENCUADERNACIONES.—CUEVAS

ARADOS de vertedera giratoria á 105 pesetas pago al contado. Es una de las mejoras mas positivas de la agricultura moderna.

De venta: Pulpí. En Benzal, Granja Zurano. Los pedidos á Juan Zurano Muñoz.

A los Sres. Propietarios
15 años de experiencia 15

Reconocimiento de terrenos para busca de aguas. Estudios y proyectos para su

conducción y aprovechamiento. Planos y mensuras de fincas rústicas. Dirigirse á la administración de este semanario, en caso de necesitar estos servicios.

Obras de Don Pascual Santacruz Revuelta

Agotadas las ediciones de las obras de este ilustre escritor, edición hecha de la titulada

RELAMARGOS DE PENSAMIENTO

pueden hacerse los pedidos al autor, en su domicilio, Correo Viejo 1-3.º = Málaga.

EL IMPARCIAL DE LEVANTE
CUEVAS (ALMERIA)

ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO **CAMPOY** CALLE OBSERVACION NÚM. 1.

Se. D.